
第 90回企画展 

「手賀沼の鳥 ―環境と水鳥 いま・むかし―」 

来館者アンケート集計 
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・その他の自由なコメント 

「トランプの絵が綺麗だ」と連れが気に入っていました。湯のみも家で活躍しています。 

・犬もいれて！ワンワン（絵） 

3かいのハシビロコウが一ばんすきな鳥なので、ここにてんじされてよかったです。 

I'm from Perth, Australia. I really enjoyed watching the local birds around here. They look so 

amazing. 

アマサギや、ダイサギのてんじが、すごかった 

あみ 

維持をするのも大変かと思いますが、文化は非常に大切ですので、益々のご発展をお願いいたします。 

いまでもうごきそうでびっくりしました。 

今まで知らなかったこと、タカ目以外の鳥のことを知れて良かった。 

いろいろな種類の鳥が見れて楽しかった。また来たいです。 

いろいろな鳥がいて、とてもかわいかったし、本物にあえて、とてもうれしかったので、また来てみた

いです。 

いろいろな鳥がいて、ほんものをみれてよかった。 

いろいろなとりがいて、わかりやすかった。 

色々な鳥がかわいかった よく分かったとても分かった 

いろいろな鳥が展示してあり、見ていてとても勉強になりました。手賀沼にはたくさんの鳥がいること

もわかりました。 

色々な鳥がみれて楽しかった。キーホルダーなどもかわいい！ 

いろいろなとりのしゅるいがおもしろかったのでまたきたいです。 

いろいろなとりを見られてうらしかった。どうやってさかなをとっているのかよく分かった。 

いろんなことをしれて、鳥についてすこしわかった（名前とか） 楽しかった！ 

いろんなしゅるいの鳥が知れた 

いろんな積類の鳥をみれてよかった。 

いろんなとりがいました。 

いろんなとりのしゅるいをしれた。 

いろんなとりのしゅるいをしれた。どんくらい大きいとかをしれて楽しかった。 

インコを飼育していて鳥が大好きになり来ました。かわいくて、1羽 1羽じっくりみさせていただきまし

た。また来ます！ 

インドクジャクとニジキジがとってもきれいです たまごの大きさがみれてよかったです モアはきょ

うりゅうみたいでかっこいいです 

大きな鳥から小さな鳥までいておもしろかったです。毎年きているほど、おもしろかったです。（絵） 

オオバンが 

オオバンがすきになりました。 

オオバンかわいかった。鳥についての生態がよく知ることができよかったです。 



おおばんのあかちゃんがかわいい 

オオバンのあかちゃんかわいいです 

オス、メス、ヒナ、若鳥など、いろいろな鳥がいてすてきでした。かっこいいなあと思いました。 

おもしろかった 

おもしろかった ちゅうしゃくしぎ ここのとりのはくぶつかんはきにいりました。 

おもしろかったです！ I am from Australia! I enjoyed seeing birds here. 

おもしろかったです。 

おもしろかったです。もけいとカモの歯（ムシメガネでみるやつ）楽しんでいました。 

おもしろかったよ よくわかった 

おもしろすぎて今日 3回目 シジュウカラかわいい 

音声説明があると、もっと良いと思いました。（費用がかかるので？） 

かいつぶりがおもしろい 

各種の増減がわかりやすくてよかったです。近い種でも増減が逆だったりしたことに驚きました。 

数多くの剥製が展示されており、実物の大きさや色がしっかりと確認できて良かった。小さいころから

鳥が好きなので最高だった！ 

がっこうでとりのべんきょうをしていたみれてよかったです。 

学校では教えられないことを学んだ 

カナダと同じとりがいておもしろかったです。 

かなり古い館なのに手入れがゆき届いており、入りやすかったです。全体的に管理がしっかりしていて

長い時間滞在できるここち良さがありました。公共な施設でもずさんなところも結構ありますが、ここ

は良かったです。資料もよく研究、訂正されていて、学生さんたちにもためになることでしょう。 

カモがつきささっていた 

カモの板歯をそのまま見たら少しわかりづらかったけれど、レンズをとおしてみたらすごくわかりやす

かった。手賀ぬまの近くの木々が、すごくすくなくなっているのがわかった。 

カルガモなどの幼鳥のハクセイはどう作っているのか気になった 亡くなった幼鳥を使っているのか？ 

カワウがおもしろい 

カワウやユリカモメなどのいろいろな鳥がみれてたのしかった。 

企画展をいつも楽しみにしています。ありがとうございました。 

貴重な調査です。とてもよかった 

キレイなてんじぶつにかんどうしました。せつめいがわかりやすい！！ 

近所でコサギの姿を見ることが少なくなってきていたのですが、手賀沼でも同様に少なくなっているこ

とにおどろきました。減少する原因の考察も興味深かったです。 

近所のとりたちの名を知った。 

グラフがあって鳥の数が今どれくらいかがよくわかりました。（絵） 

グラフの減少とあるけれど、そうとも言えないものが多いと感じるものもあったり、たて軸の大小でグ

ラフのが激しく変動していることが、人によっては理解できない人もいるのではないかな、と思いまし

た。 



減少した鳥達を守る為に何をしているか、または何をしていけば良いかをアピールして欲しい。外から

見て開館しているのか、何の建物かが全く分からないのはとてももったいない。鳥凧を外に飾ったりし

てみては？ 

コアジサシが小さくてかわいかった。 

個体数の変化が明確になっていますが、減少している鳥の増加への対策があれば、今後の展示に盛り込

んでいただければと感じました。 

子供の夏休みの宿題の為に来館しました。6年生の長男はとても楽しかったようです。 

コブハクチョウとセグロカモメがかっこよかったです。 

コブハクチョウのひながでかくてびっくりした。 

湖北台中学校の 1年です。学校できましたが、とても楽しめました。 

これから生活でやくたつとおもう。またここにきたい！ 

これからも、もっとしりたい。 

こわかった。でっかい。 

こんなに沢山の種類が居ることに驚きです。標本なので、ゆっくり正確に羽の色、模様、形態などが観

察できて大変参考になりました。特に、ダイサギ、チュウサギ、コサギのレースのような羽にはびっく

り。きれいで大変よかった。 

サギのクチバシの色が夏と冬で違うことを、今日、知りました！沼で見かけたサギのクチバシは黄色だ

ったため、もう冬なのかと感じました。 

サギ類の比較がよくわかった。コブハクチョウの記載がビミュウですね。 

さまざまな鳥の模型や歴史を知れて良かったです。 

自主学習に使おうと思いました 

じぶんでもしらない鳥がいっぱいいた。 

しゃしんが、おもしろかった。 

しゃしんがかわいくてよかったです 

種によって増減の傾向がちがい、面白かった 

知らない鳥がたくさんいて、勉強になったし、自分の好きな鳥もいてすごくたのしかった。他にも、骨

とかその骨の中もみれてすごくテンションがあがった。めっちゃたのしかった。 

水質 

すいちゅうがみれるところがおもしろかった。 

水中も見られたのがよかった 

すごかった 

すごくいろいろなことがかいてあった。 

すごくおもしろかった。楽しかった。 

少し前に見かけたハクチョウは「ずいぶんとふてぶてしい態度だな…」と感じたものですが急激に個体

数が増えているからなのかな？と思ったりしました。 

スタンプラリーがあってよかった。博士ちゃんで放送された鳥が知りたかった（世界か日本に 1羽しか

いない） 



成鳥だけでなく、ヒナについて説明してくれたのがありがたかった。とてもたのしかったです（絵） あ

りがとうございます。 

増減と環境変化のリンクが分かり面白かったです。増減の原因が不明なものも、ぜひご今後の調べてい

ただき、原因を知りたいです。 

大変良い展示でした。NHKの情報番組を見て来ました。来て良かったです。 

たくさんの鳥たちの大きさ、姿など貴重な姿を見られて、感動しました。特に、トキ、タンチョウヅル

は美しく魅了しました。ぜひともこの素晴らしい博物館、ずっと続いてほしいです。ありがとうござい

ました。 

たくさんの鳥の種類があることがわかった。 

たのしかった 

たのしかった 

楽しかった 

たのしかった とりがたくさんいた 

たのしかった（絵） 

楽しかった。 

たのしかったからまたきたい。しゅくだいになった。 

たのしかったです 

たのしかったよ。めっちゃおもしろかったよ。 

近くに住んで居ながら、始めて展示を見ました。もっと早くから来館すればと良かったと思います。も

う少しアピールが必要では！！ 

中学のほうで鳥の観察する班に入っていて、そこから鳥の観察が趣味になったのですが、知らない種類

の鳥の色と正確なサイズを知れました。ありがとうございます。 

長期間にわたる調査は大変ですが、これからも貴重な記録を残すため、ご活躍ください。敬意を表しな

がら、見させていただきました 

ちょっとおもしろかった。 

データ収集、解析結果が興味深かったです。 

手賀沼が 27年連続で日本一汚い沼としてされていたので、おどろきました。急激に減少しているだけで

なく、増加していることもおどろきました。鳥のおもしろいたいせいとか、きれいな羽がみれておもし

ろかったです。 

手賀沼にいる鳥を知ることができてよかったです。コブハクチョウのファンです。 

手賀沼に来る鳥の種類が分かって合ってみたくなりました。まだ見たことある鳥は少ないですが、季節

ごとに手賀沼に足を運んでみようと思います。 

手賀沼にこんなにたくさんの鳥がいることに驚きました。楽しかったです。 

手賀沼にはいろんな鳥がいることが分かり、興味を持った。 

手賀沼の事、そこに住む、あるいは渡ってくる鳥について知れて良かったです 鳥好きな娘が喜んでい

ました。 

手がぬまの自ぜんがよく分かった。 

手賀沼の水をきれいにしたいです。入りたいです。（1年以内に） 



手賀沼を歩いて鳥を見てみたくなりました。見たことない鳥がたくさんいました。おもしろかったです。 

手紙や文章がとてもさんこうになった 

でっかくてかわいいです ちゃいとりもわかいかったです はねをひろげているはねもかっこいいです 

展示いがい絵でもよくわかった。 

展示がりったいですごかったです。 

てんじされているとりさんたちがほんものに見えてたのしかったしおもしろかったです。 

展示してある鳥の状態が非常に良く好感がもてた。大切に扱っている様子がうかがえて大変良かった。

遠目には見たことのある鳥達も細部まで観察する機会はあまりなかったため、大変勉強になった。くち

ばしが細部まで見える展示は初めてだったため非常に興味深く感心しました。次の展示も期待していま

す。 

特別展で 生態観察とか 経験したい。 

とってもたのしかったよ 

とってもよかったです。 

とてもおもしろかった！！ また来てみたい…！！ 

とてもかんどうしました！ 

とてもべんきょうになったしよくわかったからこのはくぶつかんはいいと思った 

とても分かりやすく展示されていてとても面白かったです！（絵） 

とり かわいかったです 

とり、大好き！ 

とりがいっぱいいたな 

鳥がいっぱいいておどろいた 

鳥がいっぱいいてすごかったです。はくせいがたくさん見れたのは初めてだったのでとても勉強になり

ました。個体数調査は人の見つけられる範囲に限られるのでデータにばらつきが出るのかなと思いまし

た。 

鳥が大好きで、「いまの鳥は？」と疑問があったらすぐ調べるほどです。とても良い一日でした。ありが

とうございます。 

鳥が大好きで、学校の宿題の役に立った。 

鳥が良くみられる場所、時間等も展示されるとよいが… 

鳥かわいかった。 

鳥さんとてもカッコよかった。ここに来る前に公園に行ったのでオオバンという名前なんだと知れまし

た。ステキ空間でした。 

鳥好きなので年に 1回はきています。ハクセイすばらしいです。 

とりたちがかわいかった 

鳥達が減少していることを知ることができた。珍しい鳥を見れた。 

鳥たちの事について少しきょうみをもてた 体の事がよくわかった。骨がめっちゃわかりやすかった。

楽しかった！！ 

とりの足がいろいろあった ふえてる鳥がいることがわかった 

とりのしゅるいがあっておしろかった 



鳥の生活を実物を見るのは今の生活しかみれないけれど、昔の生活を、写真やもけいでみれてたのしか

った。環境をまもる事で、鳥の生活をまもることがわかった。 

鳥の生態が見れてよかった。 

鳥のはくせいが多くてわかりやすかった 

とりのはくせいがかわいかった。とりがすきなので、しらないこともわかったのでよかったです。 

とりのはくぶつかんのおかげで。とりが大すきになりました。（小 2)より 

鳥のはねがきれいでふわふわしたかんじが見ているだけでわかった。鳥の種類も多くて好きな鳥があっ

てうれしかったです。 

鳥の羽や足の形や特ちょうなどをくわしくしれて楽しかった。また、いい勉強になった。 

鳥のもけいなどがこまかくつくられていたので、いいと思いました。 

鳥をしっかり保護し、個体数が減らないようにしてほしい、していきたいと思いました 

鳥を近くで見るのは初めてだったのでとても勉強になりました。 

鳥をもうちょっとついかしてほしい 

飛んでいる鳥も展示されていて面白かった。 

長い間の調査ごくろうさま。とても良かったです。 

鳴き声がわかるといいと思います。姿が見えない時でも鳥の名まえがわかるので。 

夏休みの自由か題の絵でとんでるサギをかくのでいい勉強になった。 

何回かここには、来たことがありますが、何度きてもあきません。またわかりやすい表などでよくしれ

ています。 

何十年ぶりに訪問しました。とてもよかったですよ。 

何度来てもあきないです 

にている鳥の名前が同じだと思ったけれど、名前がちがうのをしってよかったです。 

沼のよしと池の中の展示が参考になりました。 

ハクセイ展示がよかった 

はくせいの出来がとても良く、たくさんの種類を知る事が出来ました！ 

はくせいのとりもいたのがおもしろかった 

剥製もあるのでとてもリアルで身近に感じられたため、説明もスムーズに頭の中に入ってきました。と

ても素敵です。 

ハクチョウとかのヒナがわかって、すっごいおもしろい。！！！！ 

初めておばあちゃんにつれてきてもらったけど、サバイバルシリーズの本で「とりのサバイバル」より

もやくにたって、とりはすきだったけど、もっと大好きになりました。また来たいです。 

日頃感じていた鳥の増減をデータで確認できて良かった。自分でも記録を続けたい。 

非常にためになりました。展示も見やすかったです。 

ひょう本があってわかりやすかった。手賀沼にはさまざまな種類の鳥がいることがわかって、鳥への興

味をもちました。 

変化等とてもわかりやすかった。ハクセイと一緒に理解できておもしろかった。 

勉強になった 

勉強になりました！！ ありがとうございます！！ THANK YOU!! 



べんきょうになりました。 

勉強になります。 

ボランティアによる調査に感銘を受けました。 

ほんものの鳥がいて、この鳥ってこんな大きさなんだと思って、このはくぶつかんをすきになりました。

そして鳥かわいかったです。 

ほんものの鳥がいてびっくりしました。しかも本物なのではじめてしったこともありました また来た

いです。（絵） 

まるで本物のようでした。ていねいな作品でした。ありがとうございました。 

身近な水鳥が増えているのか減っているのかわかりやすかった。コブハクチョウは 1年中いて増えてい

ることは初めて知った… 

水鳥と手賀沼の関係がよく分かりました。 

見たことのない鳥がたくさん展示されていて面白かった。 

見分け方をもっと知りたい 

虫もいれて 

もぐっているところやりくのえさなどのこと 

もけいがリアルで見やすかったです。 

模型や住んでいる場所の再現が良くできていて、見ごたえがありました。鳥の種類が思ったよりもいて、

鳥に対する解像度があがりました！！ 

文字をとにかくおおきく、図がわかりやすかった 

もっとくわしい、あたらしいじょうほうが知りたいです。 

もっとはなやかにして品をふやした方がいい 

盛り沢山の内容でよかったです。 

野鳥がいっぱいみれてよかったです。南国の鳥もたくさんみたいです。またきます。 

やっぱり生きている鳥も見たい。 

リアルで、少しこわいかんじの展示もあっておもしろかったです。 

リアルでした。 

リアルです。 

リピートです。バードウオッチングで近年手賀沼に来ているので、鳥達の移り変わりについて興味深く

拝見しました。これからも鳥達が暮らしやすい手賀沼となるよう、勉強したいと思います。 

わかりやすい！！ 

私は鳥が好きで、この博物館に来ました。特に水鳥が好きで、それらのはくせいがとても見ていて楽し

かったです。 

(絵） 

 


